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Los novilleros castellano-
manchegos Miguel Tendero y
Fernando Tendero serán los en-
cargados de abrir el I Encuen-
tro ‘Oretania’ de Tauromaquia,
que tendrán lugar el próximo
sábado 7 de febrero, a partir de
las 18 horas, en el teatro del
Hogar del Jubilado de la locali-
dad ciudarrealeña de Pozuelo
de Calatrava. La mesa de ora-
dores estará compuesto por los
citados novilleros, que estarán
acompañados también por los
críticos taurinos Raquel Mon-
tero, Juan Domínguez y José
Antonio Pila, en un acto mo-
derado por Roberto García-Min-
guillán de Gregorio, crítico tau-
rino del diario digital oreta-
nia.es y del resto de publica-
ciones periódicas del Grupo de
Comunicación Oretania. 
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Pozuelo mostró su rechazo
a la violencia de género
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Rhodelinda Julián

Dice que no se siente sola y
que está muy bien acompañada
por la Virgen y su hijo. Su casa
está en lo alto del cerro de la Vir-
gen de los Santos, al lado de la
ermita que custodia. Cuando llega
el invierno el aire no pega muy
fuerte pero la soledad habla a tra-
vés del sonido del viento, que re-
pica en la Cruz de Calatrava, en el
suelo que empuja rastrojos natu-
rales o en la herradura de la puer-
ta del santuario, por donde el vien-
to dibuja el recorrido de una clave
centenaria. “Puede que tenga si-
glos, porque desde que yo era chi-
ca esa llave siempre ha sido así”,
me dice Rosa mientras me mues-
tra la llave que ocupa toda mi ma-
no, firme legado de la historia que
guarda la ermita de Pozuelo de Ca-
latrava y que ahora está en sus
manos.

Su oficio se reconoce como
“santera” y está en esa lista de ofi-
cios perdidos o casi olvidados. No
hay ofertas en Internet ni se pide
un curriculum de experiencia. La
Hermandad que vela por la ermita
donde los pozoleños celebran sus
romerías de mayo, eligen a un san-
tero cada cierto tiempo para que
velen por la Virgen de los Santos.
Rosa lleva cuatro años trabajando
como santera, recogiendo el lega-
do de un hombre que estuvo casi
dos décadas. “Generalmente es la
persona quien decide cuánto dura
su trabajo”, nos dice Pedro, que
pertenece a la Hermandad. “No es
fácil soportar la soledad, el mal
tiempo en invierno y la lejanía de
un pueblo”, nos cuenta. Ellos están
contentos con Rosa, quien hace
sus labores con religiosidad, ahín-
co y alegría.

“Cuando los pozoleños vie-
nen a la ermita yo se la abro, re-
cibo a la gente y lo tengo todo lim-
pio para cada ocasión”, nos cuen-
ta mientras no para de fijarse en
los rincones a ver si está todo lim-
pio. Rosa nos hace un recorrido
por la ermita como si fuera su ca-
sa, en el santuario hay una dece-
na de personas que rezan en si-
lencio pero tienen un saludo agra-
dable para ella. “¿No hacemos na-
da malo, no?” me pregunta mien-
tras piensa que la paz de la ermi-
ta se ha visto alterada por la cu-
riosidad de quien escribe.

Nos sube a la cámara donde
se acicala a la virgen para las ro-
merías, y nos enseña orgullosa el
manto de ceremonia de la figura
que ella llama “mi madre”. “No po-

demos tocarlo mucho porque son
las camareras las que se preocu-
pan de la Virgen; de todo lo demás
-dice Rosa- me ocupo yo”. Las ca-
mareras, como lo llama Rosa y el
argot popular, son las personas
que tienen acceso a vestir a la Vir-
gen y limpiarla, otro oficio perdido
y reservado sólo para devotas que

guardan la ilusión de las primeras
romerías de mayo. Ellas son las
que visten la figura virginal como
si fueran sus nietos en el primer
día de su comunión. La santera se
ocupa de “todo lo demás”: barre
y friega el suelo de la ermita y las
cámaras, el altar… Y una pequeña
estancia donde está guardada la

historia de los pozoleños.

La otra ermita
Hace casi un siglo que la er-

mita fue ampliada para guardar a
todos los devotos que no perdían
un domingo en encender una vela
para la Virgen de los Santos. Es
una cámara donde pronto empezó

a llenarse de gente en cada uno de
sus bancos, así como de prome-
sas y peticiones. La estancia está
adornada con cuadros de fotos de
principios de siglo XX, se puede le-
er “la quinta del 37” al lado de un
grupo de jóvenes barbudos, pro-
bablemente la última foto con pe-
lo antes de ir a la mili. “Las madres
llevaban las fotos de sus hijos pa-
ra pedir suerte a la Virgen antes de
que ingresaran en el servicio mili-
tar, o a veces eran los mismos jó-
venes los que se reunían para ha-
cer cuadros de su quinta y colgar-
lo en la pared de esta ermita”, nos
cuenta Rosa, que atesora 300 años
de historia. “Muchas veces, -nos
cuenta Pedro, de la Hermandad de
la Virgen de los Santos- la gente
viene a la ermita y aprovecha a ver
a sus antepasados en las fotos…
Por ejemplo en aquella de allí es-
tá mi padre, y siempre que vengo
le busco entre los retratos”, nos
cuenta.

Si nos pusiéramos a contar
quizás llegaríamos a un par de mi-
les de fotos las que hay colgadas
en estas paredes que han visto có-
mo los jóvenes ingresaban en el
servicio militar y regresaban he-
chos unos “hombretones”, como
dicen nuestras abuelas. La última
quinta que hay colgada data del
año 95, la última promoción que
disfrutó del servicio militar obliga-

El privilegio de ser santera
es, para Rosa, que se pue-
de acceder a todas las de-
pendencias de la Virgen y

estar todo el tiempo que
quiera rezándole. Para la
ermita de la Virgen de los
Santos, situada en Pozuelo

de Calatrava, el privilegio
es que en pleno siglo XXI
todavía existan personas
como ella que tengan de-

voción y aplicación en un
oficio que se va perdiendo
poco a poco en tiempos
modernos.

“Lo bueno de mi oficio es que 
tienes el trabajo cerca de casa”
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torio. “Ahora, en vez de traer sus
fotos por la mili, los jóvenes de-
berían traerlas para aprobar los
exámenes de la Universidad”, le
sugiero a Pedro y Rosa. “O debe-
rían traerlo para agradecer los
aprobados, porque nuestra virgen
es muy milagrosa”, nos comenta
convencido.

Así es como Rosa vuelve a
ejercer otra vez de guía y nos en-
seña cuadros pintados con trage-
dias y con final feliz: “Este cuadro
que hay aquí representa un acci-
dente de coche y la virgen que sal-
vaguarda el corazón del niño, que
finalmente se salvó”, nos cuenta
con una sonrisa en la boca. Deba-
jo del cuadro hay trenzas de pelo
natural cortadas con pequeñas no-
tas que piden favores o agrade-
cen buenas venturanzas. Recuerdo
cómo mi madre guardaba una
trenza de pelo cortada después de
la primera comunión como si fue-
ra oro en paño… Y me da la sen-
sación de entrar en una intimidad
ajena. En las notas están escritas
de puño y letra las razones de un
sacrificio tan grande para las niñas,
que siempre anhelan grandes ca-
belleras como expresión máxima
de su belleza. En la parte baja de
las paredes cuelga una hilera de

objetos de plástico, “son partes del
cuerpo afectadas de algún mal, y
la gente lo colgaba aquí para pe-
dir que se pusieran buenas”, nos
dice Rosa.

Es la misma práctica que se
celebra en lugares santos, como en
Lourdes, donde se compran a pre-
cio de souvenir manos y pies de
cera para someterlos a una pira, y
entre rezos y alabanzas cantadas
se pide por su salvación mientras
se funden con las plegarias. “Esto
por ejemplo es un recién nacido,
que sus padres lo pusieron aquí
para que se curara, o esto son
unos pechos que una mujer puso
porque tenía cáncer de mama”,
nos cuenta Rosa después de co-
rregir a su nieto que le dice “no
son pechos, abuela, son tetas”… La
inocencia de sus nietos que apenas
acaban de hacer la primera comu-
nión es la alegría de esta abuela
que siempre le gusta estar rodea-
da de los suyos.

Rosa es una persona de fe,
y al igual que sus vecinos, ella
también ha pedido a la Virgen y ha
jurado promesas. Hace unos años
ella pidió mejorarse de una dolen-
cia y la Virgen la salvó, “por eso

estoy hablando con usted ahora,
gracias a ella que siempre me cu-
ra y me guarda cuando estoy so-
la”, me dice.

La casa de Dios
Desde este pequeño santua-

rio al que a mí me gusta recordar
como del amor o de la historia vi-
va de Pozuelo, se puede acceder a
la casa de Rosa y su marido Al-
fonso. Una portezuela antigua, co-
mo todas las demás, con clave
grande y la madera que hace me-
lla en los huesos cada vez que se
abre y cierra, comunica con el por-
tal de su pequeña guarida. Desde
allí escucha misa en romería o
vende helados, nunca por ese or-
den. “Esta es la cocina y el salón,
y al lado tengo mi alcoba donde

también duermen mis nietos cuan-
do se quedan conmigo”, me dice.
Rosa tiene su rincón donde hace
encaje de bolillo mientras ve la te-
levisión, “me gustan mucho las
películas y los documentales de
Constantino Romero”, nos cuen-
ta.

En invierno hay menos tra-
bajo y más tiempo para sus afi-
ciones, pero con el primer sol de
mayo las ocupaciones de la san-
tera se intensifican para recibir a
la gente que sube a la ermita a ad-
mirar a la Virgen en su día gran-
de. Su casa, de apenas 30 metros
cuadrados, es una extensión más
de la ermita: sus paredes están re-
pletas de imágenes de la Virgen, y
dentro de esos cuadros, se enfi-
lan las fotos de carné y primera

comunión de los suyos. “En toda
la casa está la Virgen porque está
siempre conmigo y no me deja so-
la”, me aclara. Yo temo por la se-
guridad de Rosa, y le pregunto si
no tiene miedo de estar sola en in-
vierno. Para ella el teléfono es su
otra salvación, porque “en un mo-
mento se planta la guardia civil y
aquí no ha pasado nada”, me dice.
Pero nunca ha habido problemas
en este rincón del campo de Ca-
latrava, y nunca lo habrá porque
estamos en el cerro de la Virgen
de los Santos…

Rosa nos cuenta que lo mis-
mo está para un roto que para un
descosido. En la última romería
una mujer sufrió una picadura de
mosquito y ella quiso ayudarla “le
dije que entrara en mi casa para

darle un poco de ajo en la pica-
dura, que va muy bien, y ella te-
nía respeto en entrar porque era
mi casa –nos cuenta Rosa- y yo
le dije que entrara sin problemas
porque era la casa de Dios”. Y
nunca mejor dicho.

Cuando salimos de su casa
no hay duda de dónde hemos es-
tado: en el portalón reza un car-
tel con su oficio para que no se ol-
vide: “Santero”. Puede que deba-
mos añadirle la arroba para adap-
tarlo a los nuevos tiempos donde
no hay distinción de género y pa-
ra reivindicar que “la santera soy
yo”, nos repite Rosa a tenor del
cartel que hace que propios y ex-
traños encomienden esa labor a su
marido, que trabaja fuera del tem-
plo. 

Para ella
el teléfono es

su otra salvación,
porque “en un

momento
se planta la

Guardia Civil
y aquí no ha

pasado nada”
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rácter, de tal manera que se puede afirmar que quien es
cruel con los animales, no puede ser buena persona, só-
lo psicópatas y enfermos”. ¿Quiénes sois vosotros para de-
cir si yo soy mala o buena persona? ¿Acaso me conocéis?
¿Sabéis que es la bondad?
E incluso están presentes en política con la creación de
un partido político, pues critican que tanto PSOE como PP
apoyan la fiesta, por eso ellos apenas han sacado 30.000
votos en toda España, una muestra de lo poco y a la vez
aislados que se encuentran, por lo que han decidido man-
dar correos electrónicos y engañar a la gente. También re-
lacionan el tema con la religión, supongo que por lo de
tener en cada plaza de toros una capilla. ¿Cómo pode-
mos ser malas personas, si según dicen ustedes estamos
íntimamente relacionados con la Iglesia? Supongo que no
saben que en la Iglesia además de dar ejemplo de la
doctrina, también se nos enseña a ser buenas personas.
Un ejemplo, mi paisano San Juan de Ávila, declarado pa-
trón del clero secular español, y muy pronto Doctor de la
Iglesia, era un gran aficionado a nuestra Fiesta Nacional,
y si por eso fuera mala persona, ¿hubiese sido Santo?, pe-
ro no quiero entrar más en este tema por si nos desvia-
mos en el camino.
Para finalizar, quiero dejar claro que el mundo del toro es
uno de los mayores colaboradores con todas las causas,
ganaderos que ofrecen sus trabajos sin recibir nada a cam-
bio, toreros que se ponen delante del toro sin recibir nin-
guna gratificación económica, empresarios que dedican
tiempo y trabajo para organizar festejos como los famo-
sos, y a la vez tan necesarios, festivales benéficos tauri-
nos, donde todos los beneficios son para asociaciones con-
tra el cáncer, maltrato de mujeres, hospitales de enfermos,
ONG´s. Yo les propongo a los “antitaurinos” que en lugar
de gastarse el dinero en pancartas, carteles, camise-
tas…que miren a su alrededor la cantidad de problemas
que existen como la pobreza, el terrorismo, la esclavitud
o el maltrato
Si quieren, antes de terminar mi escrito también hablamos
de turismo, ¿qué es lo primero que quieren ver los ex-
tranjeros al venir a España?, pues no hay nada más es-
pañol que disfrutar de una gran tarde de toros, fíjense en
los Chinos, que disfrutan a lo grande, e incluso, se han
llevado la fiesta a sus territorios.
Y podría extenderme mucho más, pero creo que al me-
nos he defendido de la mejor forma mi propio criterio y
termino haciendo referencia a una frase mencionada por
mi amigo Alejandro Talavante “lo máximo es una muleta
a la mano izquierda”, también me remito a una frase de
Federico García Lorca; “la fiesta de los toros es la fiesta
más culta que jamás el hombre haya inventado”.

Roberto García-Minguillán de Gregorio
Cronista taurino del Grupo de Comunicación Oretania

Desde siempre he sido un gran aficionado y amante de
nuestra fiesta más característica y genuina, La Fiesta

Nacional. A pesar de esto, en las últimas semanas, están
llegándome algunos correos electrónicos en los que pue-
den distinguirse ciertos signos “antitaurinos”. Pues bien,
como los taurinos somos comprensibles y tolerantes en-
tre otras cosas, abrí uno de estos correos, y ¡atención se-
ñores!, las diversas mentiras que había en el mismo. ¿Có-
mo puede ser que cualquier persona con un cierto cono-
cimiento pueda creerse todo esto? Pues bien, yo voy a
compartir y analizar con todos ustedes su contenido.
¡ATENCIÓN!, comienzan diciendo lo siguiente: “24 horas
antes de entrar en la arena, el toro ha sido sometido a un
encierro a oscuras, para que al soltarlo, la luz y los gritos
de los espectadores lo aterren y trate de huir saltando las
barreras, pero la gran condición del toro es huir, no ata-
car”. Sí, sí, lo que leen, ahora me entero yo que la condi-
ción de un toro de lidia es huir, cuando todos sabemos que
un toro de lidia es bravo por naturaleza, y estos toros se-
rían los que se extinguiesen por completo si desaparecie-
ran las fiestas taurinas.
Pero lo mejor está por llegar, y si esto último les ha deja-
do “boquiabiertos”, lean lo siguiente, dice así: “recortan los
cuernos para proteger al torero, le cuelgan sacos de are-
na en el cuello durante horas, golpean los testículos y los
riñones, le provocan diarrea poniendo sulfatos en el agua
que bebe para que llegue débil y desorientado al ruedo,
le untan grasa en los ojos para dificultar su visión y en
las patas una sustancia que le produce ardor y le impide
mantenerse quieto para no deslucir la actuación del tore-
ro”. ¡¡Esto es el colmo!! ¿Cómo se le puede ocurrir tal ri-
diculez a un ser humano?, se imaginan ustedes al afama-
do y prestigioso ganadero Victorino Martín haciendo todo
lo que ellos dicen, pero por favor… ¡NO SE RÍAN DE LA
GENTE!
Imagínense que los periodistas, tanto taurinos como de in-
formación general, les dijéramos lo que nos diese la ga-
na, pues supondría estar riéndonos de ustedes y de nues-
tra propia ignorancia. Por ello, me gustaría llevar a estos
señores al campo, concretamente a las ganaderías, mo-
mentos antes de embarcar una corrida de toros, para
que vean los privilegios de los que éstos gozan.
Prosiguen diciendo lo siguiente de los caballos de picar:

¡ Dejadnos en paz !
“eligen a los caballos que no tienen valor comercial, ya que
mueren a los tres días, el caballo sufre quemaduras múl-
tiples de costilla o destripamientos, se les coloca un peto
simulando que se les protege, pero en realidad se trata
de que el público no vea las heridas del caballo que con
frecuencia presentan exposición de vísceras”, ¡¡esto es lo
último!!; es decir, que según ellos, si los caballos sólo du-
ran tres corridas de toros, entonces, al año se necesitaría
una cuadra…¿a ver quién acierta antes? En una tempora-
da completa, a dos caballos por tarde se necesitarían unos
900 caballos… de nuevo les pido respeto.
Da la casualidad de que en mi pueblo hay un señor que
tiene una de las mejores cuadras de caballos de toda Es-
paña. A D. Manuel Gijón nunca se le a muerto un caballo
por esta causa, y haciendo referencia a lo de que sufren
heridas, no hay más que hacer una visita al lugar donde
se encuentran ubicados. A pesar de esto, los “antitaurinos”
definen así al picador y su función: “la suerte de picar, se
hace porque el toro embiste con mucha energía, desan-
gran al toro para debilitarlo, para que el torero se luzca”,
“un solo puyazo podría destrozar al toro, se hace en tres
tiempos para mayor goce de la afición”,… ¡vaya definicio-
nes!, como sigan así le hacen la competencia al Cossio y
al diccionario, o más bien le hacen una zancadilla a am-
bos. Yo les explico para que sirve realmente la suerte de
picar, sirve en cierto modo como prueba o retienta hecha
a la faz del público para calificar la bravura del toro, eso
sí, ojala y pudiéramos disfrutar de este tercio como Dios
manda, pero claro, si el toro no tiene fuerzas y nos en-
contramos en una plaza de tercera categoría, con un pi-
cotazo y listo; a pesar de tener que entrar al caballo las
veces que el reglamento considere.
Para rematar, dicen que “se pueden poner todas las ban-
derillas que se quieran”, ahí han dado el puntazo, vamos
que si queremos podemos estar dos días con este tercio,
quizás nos empacharíamos ¿verdad?. Además, en el caso

de ponerse el toro muy complicado por cual-
quier circunstancia, el presidente, con buen
criterio, cambia rápidamente de tercio. Yo les
explico la finalidad de este segundo tercio o de
banderillas, pues tiende a reanimarle o ale-
grarle, excitándole sin restarle fuerza, y para
colmo lo que dicen después: “ el toro en la mu-
leta, llega exhausto, moribundo y confundido”,
claro, que se lo pregunten a Pepín Liria, la
tarde de su despedida de Sevilla con los te-
mibles Victorinos, y si dicen que en la faena de
muleta el toro esta moribundo, pues que se
pongan delante y lo comprueben, ¡a ver que
opinan!
Y si se creen que ya habían leído todo, ahí que-
da eso: “la conmiseración de los animales es-
tá íntimamente unida con la bondad de ca-
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Este proyecto se enmarca entre las previsiones para 2009

Este año se suscribirá el Convenio
de la Red de Agua Potable

Redacción

La crisis económica que azo-
ta a todas las economías mundia-
les está afectando, sobre todo, a
las administraciones más peque-
ñas como los ayuntamientos. Aún
así, municipios como Pozuelo de
Calatrava afrontaron el año 2008
cumpliendo con la casi totalidad de
los proyectos que se tenían pro-
gramados. No obstante, debido a
la paralización de algunas obras a
mediados de 2008 algunas de ellas
no pudieron llevarse a cabo, pero
que en los primeros meses de es-
te año de 2009 se retomarán. Así,
destacan los proyectos del Punto
Limpio, el consultorio médico, el
convenio de la Red de Agua Pota-
ble –valorado en 315.000 euros–,
el vallado perimetral de la Laguna
del Prado y la Glorieta de la Tra-
vesía con el Camino de la Virgen
y la Carretera de la Puebla.

Aún así, el año 2008 fue bas-
tante fructífero para Pozuelo de
Calatrava, destacando la política
social llevada a cabo por un equi-
po de Gobierno que desde el pri-
mer momento hizo todo lo posi-
ble para reducir el impacto de és-
ta sobre los vecinos. Así, entre las
medidas aprobadas por el equipo
de Gobierno municipal destacan la
reducción de las horas extraordi-
narias en un 50 por ciento, la con-
gelación de los salarios de los con-
cejales junto a los cobros por asis-
tencia a plenos y comisiones, no
llevar a efecto la asignación a gru-
pos políticos, eliminar los ‘cate-
rings’ que tienen lugar tras la ce-
lebración de un evento público, re-
ducir el caché de las orquestas, re-
ducir los premios del Carnaval, re-
ducir la partida que se destina a
los regalos navideños, reducir el

horario de alumbrado público y de
las fuentes, etcétera. En definitiva,
unas medidas encaminadas a ha-
cer más austero el gasto público
del Ayuntamiento pozoleño.

Por otro lado, entre los pro-
yectos que ya son una realidad
tangible para los vecinos de Po-
zuelo de Calatrava destacan la fir-
ma del convenio de colaboración
catastral, la firma del acta de la

Agenda Local 21, la presentación
del proyecto Cañada Real, el in-
greso en la Red de Teatros de Cas-
tilla-La Mancha, la celebración de
la Misa de la Justicia con la invita-
ción por primera vez de mujeres,
el cambio de nombre de las calles
con tintes franquistas, la creación
del Centro de la Juventud, viajes
culturales a la Sierra de Cazorla y
a la Expo de Zaragoza, la inaugu-

ración de la depuradora, la cele-
bración de una comida-homenaje
a los mayores, el aumento de es-
cuelas deportivas y la creación de
grupos deportivos, el aumento de
la asistencia a domicilio, el au-
mento de la plantilla de personal
del Ayuntamiento y la dignificación
del funcionariado, el ingreso de los
sindicatos en el Consistorio y la ce-
lebración de elecciones sindicales

y la negociación de la firma del
convenio marco.

En cuanto a deportes, des-
tacar el Campeonato Regional de
Liebre Mecánica con Galgos, el VI
Maratón Villa de Pozuelo de Cala-
trava, la carrera de galgos del
Campeonato de España, la Ruta
Ecoturística ‘Camino de la Virgen’,
una macroconcentración de ba-
lonmano femenino en colabora-
ción con Cajasol y la celebración
de la II Gala del Deporte.

En cuanto a obras públicas,
éstas han sido junto a la política
social uno de los pilares básicos
para el equipo de Gobierno pozo-
leño. Así, destacan el arreglo de
los jardines del Parque y de la Pla-
za de España, el arreglo del soca-
vón de la calle Calderón de la Bar-
ca, una rotonda y un punto de luz
en la Plaza de Ciudad Real, la co-
locación de resaltes en las calles
principales así como la regulación
del tráfico con la colocación de va-
rias señales, la eliminación de ba-
rreras arquitectónicas, la pintura
de la ermita de la Plaza de la Cruz,
el soterramiento de contenedores,
el arreglo de caminos, arreglos de
acerado en las calles Rosa, Valen-
zuela y Nuestra Señora de los San-
tos, la colocación de alumbrado
público en Carretera de Torralba,
Perímetro de la Piscina y calles
Clavel, Chorrillo, Cantalejo, Lagu-
na y Paseo del Prado, mejoras de
accesibilidad en la Plaza de Espa-
ña, el adecentamiento de las ca-
lles Miguelturra, Chorrillo, Canta-
lejo, Mata, Cantarranas, Santa Ana
y Paseo del Prado, el inicio de la
ejecución de las obras de renova-
ción del agua potable en la Zona
1 y el proyecto de saneamiento y
agua potable en la calle Polvillo.
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La Constitución de 1978,
explicada por el alcalde

Julián Muñoz recibió el día 5 de diciembre a un grupo de escolares pozoleños

Redacción

El alcalde de Pozuelo de Ca-
latrava, Julián Muñoz, brindó una
recepción institucional en la ma-
ñana del 5 de diciembre a un am-
plio grupo de escolares de la lo-
calidad con motivo de la conme-
moración del trigésimo aniversario
de la promulgación de la Consti-
tución española que tuvo lugar el
día 6 de dicho mes.

“Con este simbólico acto el
Ayuntamiento de Pozuelo de Ca-
latrava se implica con este impor-
tante documento de nuestro orde-
namiento, pues es un hecho que
nuestra actual democracia no po-
dría haber sido una realidad sin el
contenido de este carta magna
que nos otorgamos los españoles”,
apuntó Muñoz al término de un ac-
to en cuyo transcurso se abundó
sobre los principales preceptos
constitucionales y el funciona-
miento del Ayuntamiento como la
institución democrática más cer-
cana a la ciudadanía. 

En el acto tomaron parte 35
alumnos de sexto curso del Centro
de Educación Infantil y Primaria
‘José María de la Fuente’, quienes
sometieron al primer edil a toda
suerte de preguntas en torno al
motivo de la convocatoria y en re-
lación a todas y cada una de las

concejalías de esta localidad, pa-
ra lo cual Muñoz respondió adap-
tando sus explicaciones en torno a
los preceptos jurídicos y de orga-
nización a un lenguaje compren-
sible a la edad de tan jóvenes in-
vitados. 

Finalmente, el anfitrión
transmitió un mensaje de confian-
za respecto al papel que “las fu-

turas generaciones de nuestro
pueblo y del resto del país van a
jugar en el mantenimiento y pro-
fundización de nuestro actual sis-
tema democrático, que tantos be-
neficios nos ha revertido en los
apenas treinta años que lo tene-
mos en marcha”. 

Cabe resaltar que los esco-
lares se desplazaron en compañía

de maestros y que en el transcur-
so de la recepción también estu-
vo presente el concejal de Juven-
tud, David Triguero. Al término del
acto, los ediles obsequiaron a ca-
da uno de los jóvenes con un
ejemplar de la Constitución espa-
ñola de 1978 y una bolsa de golo-
sinas para dejar todavía mejor sa-
bor de boca por esta visita.

Redacción

El Pleno de diciembre de
la Mancomunidad del Campo de
Calatrava, presidido por su ti-
tular Román Rivero, aprobó el
Presupuesto de ingresos y gas-
tos para 2009, que asciende a
838.052 euros, y presta servi-
cios a unos 47.253 habitantes
de la comarca. El organismo
mancomunado, que celebró se-
sión en el Ayuntamiento de Po-
zuelo en esta ocasión, cuenta
con una plantilla de 14 trabaja-
dores.

En esta sesión ordinaria,
se habló de algunas resolucio-
nes sobre la fumigación del oli-
var, y de cómo continúan las
gestiones para el ingreso del
municipio de Cañada de Cala-
trava en la Mancomunidad de
Muinicipios, que se espera para
próximos plenos.

Así se dio cuenta también
de la solicitud a la Diputación
Provincial de una subvención
por valor de 70.622,89, de los
cuales, unos 32.277 euros se
destinarán a gastos corrientes y
otros 38.345 euros a inversio-
nes del programa de manteni-
miento de caminos rurales y al-
cantarillado.

Se trató además la situa-
ción del Programa “Ciudades
Singulares” y las próximas ges-
tiones a realizar.

El Pleno de la
Mancomunidad
aprueba un
presupuesto de
838.052 euros

Redacción

El primer curso de “Judo
Verbal” a nivel nacional se ha
impartido en Miguelturra dirigi-
do por el subinspector Jefe del
Cuerpo local miguelturreño, Elí-
as Carrión, y al que han asisti-
do policías de la mancomunidad
del Campo de Calatrava, en
concreto de Bolaños, Almagro,
Carrión, Torralba, Pozuelo, Mi-
guelturra y un representante de
Ciudad Real.

El curso daba a conocer a
los asistentes la información y
las herramientas necesarias pa-
ra resolver “a través de la pala-
bra “las intervenciones policia-
les de la forma más adecuada”. 

El policía local se convier-
te en un “negociador” para con-
seguir llegar a buen termino con
el ciudadano que tiene enfren-
te.

Curso de ‘Judo
verbal’ para la
Policía Local
de Pozuelo y
de Torralba

Redacción

La Mancomunidad de Muni-
cipios del Campo de Calatrava ha
presentado en Miguelturra su nue-
va plataforma de e-learning, o for-
mación a distancia mediante redes
como Internet, que se enmarca
dentro del proyecto Ciudades Sin-
gulares ante representantes insti-
tucionales y técnicos de los diver-
sos municipios que componen la
entidad. 

Este proyecto está cofinan-
ciado por el Ministerio de Indus-
tria, Turismo y Comercio y se des-
arrolla conjuntamente con el
Ayuntamiento de Miguelturra. El
acto estuvo a cargo de Vicente Ji-
ménez, como vicepresidente de
formación de la Mancomunidad,
interviniendo en el mismo también
los técnicos de la empresa Maat
Gknowledge que desarrollan la
aplicación. 

Formación a distancia
La plataforma e-learning es-

tá diseñada para poder ofertar to-
das las acciones de formación a
distancia que se programen en el
territorio compuesto por los Ayun-
tamientos de los municipios de Al-
dea del Rey, Almagro, Ballesteros
de Calatrava, Bolaños de Calatra-

va, Carrión de Calatrava, Graná-
tula de Calatrava, Miguelturra, Po-
zuelo de Calatrava, Torralba de Ca-

latrava, Valenzuela de Calatrava,
Villanueva de San Carlos y Villar
del Pozo.

Durante la presentación, a la
cual asistieron también el alcalde
y varios concejales de Granátula
de Calatrava y el teniente alcalde
de Bolaños de Calatrava, los téc-
nicos explicaron el funcionamien-
to de la misma y las prestaciones
que tiene con respecto a las ac-
ciones tradicionales de formación
presencial. 

Curso de formación
Al tiempo, la Mancomunidad

de Municipios del Campo de Cala-
trava ha iniciado las acciones de
formación a distancia a través de
la referida plataforma, con el des-
arrollo del curso Formador de for-
madores e-learning, correspon-
diente a la programación anual de
formación continua para trabaja-
dores públicos de los diversos
ayuntamientos, financiada por el
INAP.

En este orden de cosas,
apuntar que el curso cuenta con
una quincena de alumnos inscri-
tos, procedentes de los diversos
consistorios de la Mancomunidad
de Municipios del Campo de Cala-
trava, con una duración estimada
de 80 horas semipresenciales, im-
partido por la empresa Exclama-
tion Formativa.

La Mancomunidad
presenta su
plataforma e-learning
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El director del Instituto de la Juventud ha podido saber que el edificio estará listo en febrero

Gallego visita las obras del
Centro de la Juventud

Redacción

El director del Instituto de
la Juventud de Castilla-La Mancha,
Javier Gallego, ha visitado recien-
temente las obras del Centro de
Juventud de Pozuelo de Calatrava,
un nuevo recurso puesto a dispo-
sición de los jóvenes de este mu-
nicipio que les permitirá disponer
de un espacio de referencia para
el encuentro y la participación cul-
tural. 

Gallego, que recorrió junto al
alcalde del municipio, Julián Mu-
ñoz Sánchez, las dos plantas de
este espacio, ha destacado la im-
portancia de apoyar la creación de
centros para jóvenes y de habilitar
lugares unificados y fácilmente ac-
cesibles para prestar servicios a
la juventud, facilitándoles el acce-
so a la información, a la orienta-
ción y la asistencia en temas de su
interés. 

Apertura inminente
De este modo, el director del

Instituto de la Juventud ha podi-
do conocer los detalles de la re-
habilitación de un edificio que
prácticamente está finalizado y se
prevé abrir el próximo mes de fe-
brero. Con anterioridad, sirvió co-
mo colegio de la localidad y se ubi-
ca junto a la Universidad Popular,
donde se realizan también diver-
sas actividades en las que suele
participar gente joven. 

En el Centro de Juventud,
los jóvenes tendrán a su disposi-
ción un aula de Internet, donde se
podrán realizar cursos de informá-
tica y que también será de acceso
libre según los horarios que esta-
blezca el Consistorio, un aula lú-

dica donde organizar talleres y una
sala de juegos con videoconsolas,
futbolín y mesa de ping-pong.

Asimismo, este espacio dis-
pondrá de un despacho dirigido al
personal de Juventud del Ayunta-
miento de Pozuelo, así como la se-
de del recién constituido Consejo
Local de la Juventud. De este mo-
do, el Consistorio pretende dar un
impulso a sus jóvenes, que son
participativos y se organizan en di-
versas asociaciones juveniles en
un lugar de tradición cultural y de
grupos musicales.

De este modo, Gallego ha
resaltado la importancia de estos
lugares, que se plantean como un
punto de encuentro de los jóve-
nes, en los que comparten prota-
gonismo la formación y el ocio, y
se promueve la convivencia y la
tolerancia, así como el debate, la
formación e información, y sobre
todo, la participación. 

Compromiso de Barreda
El director del Instituto de

la Juventud ha recordado el com-
promiso del presidente Barreda,

que figura en la medida 46 del II
Plan Joven de Castilla-La Mancha,
que establece la construcción de
un Centro Joven en las poblacio-
nes de más de 40.000 habitantes,
que cuente con recursos integra-
les y dotado de los medios nece-
sarios para el desarrollo de las ini-
ciativas juveniles. 

En la visita también estuvie-
ron la coordinadora provincial de
Juventud de Ciudad Real, Inmacu-
lada Jiménez, y el concejal de Ju-
ventud del municipio, David Tri-
guero.

La Asociación
Campo de
Calatrava
presentará en
Fitur su web

Redacción

La Asociación para el Des-
arrollo del Campo de Calatrava,
que preside Román Rivero, acu-
dirá un año más a la Feria Na-
cional de Turismo (FITUR) de
Madrid para promocionar sus
principales recursos turísticos.
Este año la principal novedad es
la presentación del nuevo portal
web turístico y social del Parque
Cultural Calatrava, que plasma-
rá en la red de redes las bon-
dades turísticas de esta comar-
ca, en la sala grande del stand
de Castilla-La Mancha, a partir
de las 13.30 horas del próximo
29 de enero.

La nueva página web es la
atracción estrella de la Asocia-
ción para el Desarrollo del Cam-
po de Calatrava en esta edición
de la Feria Internacional de Tu-
rismo, pero además contarán
con otros recursos turísticos,
destinados a promocionar su
comarca entre los visitantes co-
mo diverso material divulgativo
(folletos, bolígrafos, cajas de
colores, pins y dispositivos USB,
etc), todos ellos marcados con
el logotipo de la asociación su-
pramunicipal.

La Asociación para el Des-
arrollo Campo de Calatrava con-
tinuará así promocionando al-
gunos de sus clásicos turísti-
cos, como la Semana Santa Ca-
latrava (Ruta de la Pasión Cala-
trava), Fiesta de Interés Turís-
tico Regional; su rico patrimo-
nio, gastronomía y hostelería de
gran calidad, así como su rico
aceite de oliva, D.O. Aceite
Campo de Calatrava. 

El presidente de la Aso-
ciación Román Rivero acudirá a
FITUR junto a otros alcaldes y
representantes de la Asociación,
al espacio coordinado por la Di-
putación de Ciudad Real, dentro
del stand de Castilla-La Man-
cha 

Entre el material divulga-
tivo que acompañe al stand ca-
latravo, figurarán las guías edi-
tadas al amparo del Parque Cul-
tural Calatrava, detallando pun-
tos de interés histórico y patri-
monial, restaurantes, hoteles,
casas rurales, hostales, cam-
pings, bares y cafeterías y lu-
gares de copas, así como de es-
tablecimientos comerciales.  

Municipios
La Asociación Campo de

Calatrava está integrada por Al-
dea del Rey, Almagro, Balleste-
ros, Bolaños, Calzada, Carrión,
Granátula, Miguelturra, Pozuelo,
Torralba, Valenzuela, Villanue-
va de San Carlos, Villar del Po-
zo, Cañada de Calatrava y Mo-
ral de Calatrava.

Pozoleños en el
Parlamento europeo

Redacción

Un grupo de 23 vecinos de
Pozuelo de Calatrava encabezados
por el alcalde del municipio, Ju-
lián Muñoz, ha participado recien-
temente en una visita al Parla-
mento Europeo en Bruselas con
el objetivo de conocer ‘in situ’ el
funcionamiento de esta institución.

La comitiva pozoleña, inte-
grada por estudiantes, jóvenes
empresarios, funcionarios y tra-
bajadores de la localidad además
de las concejalas María Jesús Mon-
tero Muñoz y Sofía Montero Me-
néndez, fue recibida por el vice-
presidente de la Eurocámara, el

ciudarrealeño Miguel Ángel Martí-
nez, y pudo experimentar la acti-
vidad parlamentaria en primera
persona asistiendo a una comisión
informativa en materia de Medio
Ambiente, área gestionada en Po-
zuelo de Calatrava por la edil So-
fía Montero. 

Una visita muy instructiva
que, en palabras de Julián Muñoz,
“ha resultado muy satisfactoria pa-
ra todos los participantes, que han
regresado a Pozuelo impregnados
de la visión europeísta que impe-
ra en Bruselas y plenamente cons-
cientes de ser parte de esa gran
unidad que es Europa”.
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Proyecto de la Concejalía de Medio Ambiente que ha tenido un coste de 52.000 euros

Finaliza la primera fase del
soterramiento de contenedores

Redacción

El Ayuntamiento de Pozuelo
de Calatrava ha finalizado la pri-
mera fase de ejecución del pro-
yecto de soterramiento de los con-
tenedores de la localidad, que ha
afectado a los depósitos de resi-
duos ubicados en la céntrica Pla-
za de España. Un proyecto que
cuenta con un presupuesto de
52.000 euros y que está siendo
financiado con fondos propios de
la entidad municipal y la colabo-
ración de la Junta de Comunidades
de Castilla-La Mancha.

Campaña municipal
La introducción de nuevos

sistemas de gestión de residuos en
Pozuelo de Calatrava se enmarca
en una campaña global del Ayun-
tamiento destinada a fomentar la
conciencia del reciclaje entre la
población. La titular de la Conce-
jalía de Medio Ambiente, Sofía
Montero, ha señalado que “no só-
lo es importante dotar a nuestro
pueblo de infraestructuras que
permitan desarrollar conductas de
reciclaje en sintonía con el cuida-
do del medio ambiente, sino lle-
var a cabo una insistente labor de
educación social para inculcar va-
lores dirigidos a la conservación
del entorno”. 

La edil pozoleña ha desta-
cado también que todos aquellos

vecinos que tengan alguna duda
a la hora de separar o depositar
sus residuos en los contenedores
podrán obtener toda la informa-
ción que necesiten acudiendo al
Ayuntamiento, concretamente a la
concejalía de Medio Ambiente. 

Las obras de remodelación

han consistido en la sustitución
de los recipientes de superficie por
seis departamentos de almacena-
je subterráneos. Tres de los nue-
vos contenedores estarán destina-
dos a la recogida de residuos sóli-
dos, tendrán una capacidad de
1.100 litros y el proceso de vacia-

do se desarrollará gracias a un sis-
tema de elevación hidráulica; y los
tres receptáculos restantes pre-
sentan un sistema de elevación
mediante pluma con doble gancho
y vaciado por compuertas inferio-
res y almacenarán por separado
vidrio, cartón y envases. 

El soterramiento de conte-
nedores en la Plaza de España ha
respondido a criterios de mejora
estética de los lugares públicos de
recreo y a razones de higiene, ya
que conservando los residuos ba-

jo tierra se consigue mantener lim-
pias las calles y eliminar los ma-
los olores que desprenden. 

El siguiente paso en la eje-
cución de este proyecto será la
instalación de contenedores sub-
terráneos en la Plaza de la Cons-
titución, una actuación que dará
comienzo en cuanto el Ayunta-
miento reciba la concesión de los
permisos necesarios para llevarla
a cabo.

La misión 
fundamental es 

ofrecer un 
espacio de 

pensamiento 
estratégico que 

oriente la gestión 
de asuntos 
públicos

El Ayuntamiento adquiere
una máquina barredora

Se eliminan barreras
arquitectónicas en
la Plaza de España

Redacción

El Ayuntamiento de Pozue-
lo de Calatrava, a través de su
Concejalía de Obras, ha llevado a
cabo una serie de obras públicas
en la céntrica Plaza de España a
fin de eliminar las barreras ar-
quitectónicas que impedían un
tránsito fluido de personas en es-
te lugar, sobre todo para el co-
lectivo de personas con movilidad
reducida.

A grandes rasgos, dichas
obras han consistido en construir
rampas con pasamanos para ha-
cer el entorno de la plaza más ac-
cesible. En este sentido, estas
mejoras se han financiado por el
propio Consistorio pozoleño y se
han llevado a cabo durante dos
semanas, aproximadamente, con

personal del propio Ayuntamien-
to.

Por otro lado, desde la Con-
cejalía de Obras del Ayuntamien-
to de Pozuelo de Calatrava apun-
tan que de cara al futuro se com-
prometen a que en cualquier
obra pública de reforma de ca-
lles, plazas o parques éstos que-
den más accesibles a fin de evi-
tar este tipo de obras, ajustán-
dose así al Código de Accesibili-
dad de Castilla-La Mancha.

Redacción

La Concejalía de Empleo,
Agricultura y Medio Ambiente del
Ayuntamiento de Pozuelo de Ca-
latrava lanza la campaña ‘¡Pozue-
lo limpia!... Es cuestión de todos’
a raíz de la adquisición de una má-
quina barredora a fin de mantener
limpias y en buen estado las vías
públicas de este municipio ciuda-
rrealeño.

Según apuntó la concejala
de Empleo, Agricultura y Medio
Ambiente de Pozuelo de Calatrava,
Sofía Montero, “el medio ambien-
te es uno de los puntos primor-
diales de este equipo de Gobierno,
y no hay mejor ejemplo de ello
que el hecho de mantener las ca-
lles de la localidad totalmente lim-
pias y en buen estado. En este
sentido, la nueva máquina barre-
dora contribuirá a mejorar el as-
pecto de Pozuelo de Calatrava”.

Además de esto, la adquisi-

ción de la máquina barredora con-
lleva la creación de un nuevo
puesto de trabajo en la localidad,
cuya plaza se ha venido a deno-
minar ‘conductor-máquina barre-
dora’.

En cuanto a la barredora en
sí, que cuenta con una cabina con
dos plazas, se trata de una má-
quina de sistema de barrido de
arrastre y aspiración que cuenta

con una tolva de
residuos construida
con material anti-
corrosivo con una
capacidad total de
1,5 metros cúbicos
y volteo hidráulico
para descarga de
c o n t e n e d o r e s .
Cuenta además con
una turbina de as-
piración antipolvo
que permite lavarse
con agua. La má-

quina también permite pulverizar
agua en los cepillos delanteros
gracias a un sistema de riego an-
tipolvo mediante una bomba eléc-
trica. Sus dos cepillos delanteros
extensibles flotantes permiten una
perfecta adaptación a pavimentos
irregulares. Y por último, esta má-
quina también posee un rulo cen-
tral con regulación de presión al
pavimento.
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Estampas de Navidad en Pozuelo de Calatrava

Las fiestas navideñas llegaron a Pozuelo de Calatrava acompaña-
das de una amplia gama de actividades programadas por el

Ayuntamiento de la localidad. Nada menos que dos intensos meses
de concursos, cine, teatro y deporte entre otras actividades que da-
ban inicio el pasado día 1 de diciembre y que se prolongaron hasta
el último día del primer mes de 2009. Se trató de una programación
ambiciosa, que incluyó muy diversas disciplinas y actividades desti-
nadas a todos los grupos de edad, con la que el Ayuntamiento pre-
tende enriquecer aún más, si cabe, estas entrañables fiestas propor-
cionando a sus vecinos alternativas de ocio de alta calidad de ma-
nera gratuita. Así pues, actividades deportivas, culturales, de ocio,
etcétera, destinadas a los más pequeños, a los mayores, a los jóve-
nes... En definitiva, todo tipo de eventos para todos los públicos.
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Un abarrotado Salón de Actos acogió un emotivo acto de repulsa contra la violencia machista

Pozuelo de Calatrava mostró su
rechazo a la violencia de género

Redacción

El salón plenario del Ayun-
tamiento de Pozuelo de Calatrava
quedó pequeño ante la gran pre-
sencia de ciudadanos que hasta
él se desplazaron el 25 de no-
viembre, secundando la convoca-
toria al acto institucional contra los
malos tratos que se desarrollaba
con motivo del Día Internacional
Contra la Violencia
de Género.

Bajo el
lema Pozuelo
de Calatrava
en contra de
la Violencia de
Género, en el
acto intervi-
nieron el al-
calde de la lo-
calidad, Julián
Muñoz; la
concejala de
Bienestar So-
cial, María Je-
sús Montero y,
como invitada
especial, la di-
putada provincial
de Bienestar Social, Victoria Sobri-
no. 

En primer lugar, intervino el
primer edil para condenar este ti-
po de actos violentos y machistas
e hizo hincapié en que este tipo de
reivindicaciones no quede única-
mente en conmemorarlas un día al
año, sino que “hay que trabajar
por la igualdad todos los días del
año y en todos los ámbitos socia-
les, desde la escuela hasta la fa-
milia”. 

Por su parte, la edila María
Jesús Montero dio lectura a un Ma-
nifiesto condenando la violencia de

género y todo tipo de maltrato y
discriminación hacia la mujer. Mer-
ced a este escrito y como en él
mismo rezaba  se adquiría “el fir-
me compromiso de luchar contra
todas las manifestaciones de vio-
lencia que sufren las mujeres en
esta sociedad, mostrar rechazo a
todos aquellos que la ejercen, pro-
mover el cambio social mediante
una posición de tolerancia cero

frente al machismo
y no ser cómpli-
ces con el silen-
cio”. 

Y Victoria
Sobrino explicó
detalladamente
las políticas que
se están llevan-
do a cabo para
erradicar estos
actos, así como
las ayudas que
se están conce-
diendo a las mu-
jeres que sufren
estos maltratos
por parte de sus

esposos o parejas
sentimentales. Tam-

bién redundó en la importancia de
que las administraciones apoyen
a estas mujeres y que no sean cri-
minalizadas por la sociedad, “ya
que son las auténticas víctimas,
por lo que hay que hacer una la-
bor de información y formación
para los agentes que tratan a es-
tas mujeres”, como médicos de fa-
milia, agentes policiales, etcétera,
para que se sientan protegidas y
arropadas. 

Al final se abrió un foro de
debate donde los asistentes ex-
pusieron sus ideas y opiniones so-
bre el tema.

Julián Muñoz,
alcalde:“Hay que

trabajar por la
igualdad todos los
días del año y en
todos los ámbitos
sociales, desde la
escuela hasta la

familia”

Pozuelo, solidario con las
personas con discapacidad

Redacción

Desarrollado en el Salón de
Actos del Ayuntamiento y organi-
zado conjuntamente por las agru-
paciones locales del PSOE y de Ju-
ventudes Socialistas, la asociación
provincial Laborvalía fue protago-
nista el 3 de diciembre de una
convocatoria organizada con moti-
vo del Día Internacional de las Per-
sonas con Discapacidad bajo el
epígrafe I Jornada de Empleo con
Apoyo.

Javier Nieto Montero, secre-
tario general del PSOE de Pozuelo

de Calatrava, fue el encargado de
abrir el acto realzando la impor-
tancia que tiene apoyar a las per-
sonas con discapacidad del tipo
que sea, a sus familias y a las aso-
ciaciones que trabajan con ellas y
“que hacen una labor encomiable
para facilitar la incorporación so-
cio-laboral de las personas que pa-
decen algún tipo de discapacidad”. 

Leticia Artalejo, coordinado-
ra del Programa de Empleo con
Apoyo de Laborvalía, hizo referen-
cia a los servicios y programas que
ofrecen, explicando cómo desde

este colectivo ayudan a la inser-
ción socio-laboral de las personas
con discapacidad con las que tra-
bajan, sensibilizando e informan-
do también a empresas e institu-
ciones públicas sobre la materia. Y
destacó, asimismo, el gran valor
humano de estas personas. 

Finalmente, tomó la palabra
Mónica Patón, persona con disca-
pacidad y usuaria de este progra-
ma y colaboradora habitual del
programa de radio Hoy por hoy
Ciudad Real de la Cadena SER, en
la sección Ser capaces.
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Carmen Teresa Olmedo es
uno de los rostros nuevos
de la gestión de la Junta de
Comunidades de Castilla-La

Mancha en diversas facetas
en la provincia de Ciudad
Real. Tras varios meses, la
delegada provincial de Cul-

tura, Turismo y Artesanía se
ha puesto al tanto de todo
lo que interesa a su depar-
tamento, entrando de lleno

en esta entrevista en cues-
tiones turísticas ante la in-
minencia en su desarrollo
de FITUR 2009.

«La mejor promoción del turismo
en la región es el boca a boca»

Redacción

En Campo de Criptana es ar-
chiconocida, pero en el resto
de la provincia no tanto por-
que lleva poco tiempo en el
cargo. ¿Quién es Carmen Te-
resa Olmedo? 

Soy una mujer de 38 años
y, efectivamente, nacida en Cam-
po de Criptana. Soy economista y
hace unos años regresé de Cata-
luña tras diez años viviendo allí;
estoy casada con un catalán.

¿Cuáles fueron sus inicios en
política? 

De siempre he sido militan-
te del sindicato UGT, antes que
en el PSOE. Al llegar a Campo de
Criptana me dieron la oportuni-
dad de ir como concejal indepen-
diente; me pareció una posibilidad
muy interesante porque mi fami-
lia es gente de izquierdas, mili-
tante del PSOE. De ahí pasé a la
Ejecutiva provincial y poco des-
pués me ofrecieron mi actual
puesto en la Delegación, que no
me lo pensé dos veces, afrontan-
do este reto con muchas ganas e
ilusión con el objetivo de servir a
los ciudadanos lo mejor posible.

Llegó a la Delegación sin mu-
cha experiencia previa, ¿qué
se encontró allí? 

Muchas novedades y, sobre
todo, muy buenos compañeros en
el trabajo. Se trata de un campo
nuevo por descubrir y un auténti-
co reto; a mí siempre me han atra-
ído los retos. Mis compañeros de
la Junta y de la Delegación me
acogieron con mucho cariño y me
ayudan mucho. Ahora tengo que
seguir aprendiendo todo lo posible
y trabajar duro.

En cuanto al turismo, ¿cómo
ve a la provincia de Ciudad Re-
al? 

Todavía nos estamos des-
arrollando. Esta provincia y esta
región no han tenido el turismo
como motor económico, histórica-
mente. Pero a raíz del IV Cente-
nario de El Quijote es cuando nos
hemos dado cuenta del potencial
económico que puede suponer,
para Castilla-La Mancha en gene-
ral y para Ciudad Real en particu-
lar, el turismo. A mí me ha sor-
prendido mucho el patrimonio his-
tórico y natural que tiene nuestra
provincia y que se puede ofrecer
al turista. Si somos capaces, y des-
de la Junta se va a hacer todo el
esfuerzo posible, el turismo será el

motor económico
que salvará a al-
gunos sectores
en recesión. En
los próximos
años, la Junta de
Castilla-La Man-
cha impulsará
aún más sus po-
líticas turísticas.

Habla de ven-
der el turismo
en esta provin-
cia, que es la
tercera más
grande de Es-
paña, con gran
cantidad de co-
sas que visitar
pero con muy
poca informa-
ción. 

Pues sí, és-
te ha sido el gran
problema históri-
co en Ciudad Real. En la zona cen-
tro siempre hemos tenido un cier-
to complejo de inferioridad, lle-
gando a valorar más lo que viene
de fuera que lo que tenemos den-
tro. Pero por suerte esto está cam-
biando en los últimos años. Somos
conscientes de ser una comunidad
autónoma con un gran potencial
económico, cultural y turístico.
Ciudad Real es una provincia muy
grande pero con unas comunica-
ciones excelentes, que hacen que
la provincia se pueda vender como
conjunto para visitantes de otras
comunidades, sobre todo de Ma-
drid, que pilla muy cerca.

En breve se inicia la Feria In-
ternacional de Turismo (FI-
TUR), ¿con qué irá la provin-
cia? 

Iremos con tres representa-
ciones: a nivel regional (Junta y
Delegación), a nivel provincial (Di-
putación) y a nivel comarcal y lo-
cal (mancomunidades y ayunta-
mientos). Queremos que todas las
administraciones estén represen-
tadas en Fitur. Aparte de los pro-
ductos tradicionales de otros años,
como las rutas turísticas, se van a
presentar dos productos muy im-
portantes que buscan atraer a es-
te turismo de fin de semana.

¿A cuáles se refiere? 
Uno es la Ruta de José Luis

Cuerda tras los veinte años de
‘Amanece, que no es poco’, que
aunque no sea en la provincia de
Ciudad Real beneficiará a esta pro-

vincia. Y el otro producto es ‘25
escapadas para viajar con niños’,
para que a través de las oficinas
de turismo se informe a los visi-
tantes de la existencia de rutas tu-
rísticas que se pueden llevar a ca-
bo con niños, ya que en muchas
ocasiones al ir con pequeños pa-
rece que se limita mucho el nú-
mero de lugares a visitar. El Par-
que de Cabañeros será uno de los
que más se beneficien de este pro-
grama.

Ahora que cita Cabañeros, te-
nemos grandes y bellos espa-
cios naturales y culturales di-
seminados por toda la provin-
cia, pero quizás sí que adolez-
camos de déficit de plazas ho-
teleras para atener al turismo. 

Pero yo creo que cada vez
menos porque la gente se está
dando cuenta de que esta provin-
cia tiene unas posibilidades in-
mensas de turismo y desde la Jun-
ta los estamos potenciando. Cada
vez se están creando más plazas
hoteleras y, además, de calidad. El
70 por ciento aproximadamente
de estas plazas que se están cre-
ando en turismo rural equivalen a
hoteles de cuatro estrellas.

Se está potenciando la crea-
ción de casas rurales, ¿cómo
se canaliza este tema para
atraer al turismo?

Desde el año pasado tene-
mos como novedad la cataloga-
ción de las casas rurales median-
te espigas. También estamos po-

tenciando las an-
tiguas ventas,
equiparándolas a
los paradores na-
cionales. Estamos
hablando de un
turismo rural de
calidad. Existe un
organismo dentro
de la Consejería
de Cultura, Artesa-
nía y Turismo que
es el Instituto de
Promoción Turísti-
ca, al que los em-
presarios de la
hostelería pueden
acudir a fin de re-
cabar información.

Como por ejem-
plo… 

Este orga-
nismo tiene dos lí-
neas de productos
muy importantes

que son el Divinum Vitae y Capi-
tol del Vino, ambas de enoturismo.
También se está potenciando lo
que es el turismo de congresos. Y
por último, también se está ha-
ciendo un gran esfuerzo por fo-
mentar el turismo de balneario. En
Ciudad Real existe la Oficina de
Turismo de la Junta, que está pa-
ra atender a estos empresarios y
asesorarles en todo lo necesario
para su negocio y cuenta con téc-
nicos de turismo, publicistas, et-
cétera.

¿Podría decirse que el turis-
mo en Ciudad Real está sane-
ado? 

Yo creo que goza con muy
buena salud y desde la Junta in-
tentamos que sea así y que se dé
un servicio de calidad al turista.
Nosotros vigilamos y regulamos
para que esto sea así. La mejor
promoción que puede tener el tu-
rismo en Castilla-La Mancha es el
boca a boca. La consejera siempre
dice que hay que tratar al turista
de la misma manera que nos gus-
taría que se nos tratase a nos-
otros.

¿Hacen falta más oficinas de
turismo en la provincia? 

Hay muchas. Muchos ayun-
tamientos cuentan con este tipo
de establecimientos y aunque se-
an de carácter municipal, desde
la Junta se dan ayudas y subven-
ciones para se abran nuevos cen-
tros, así como para mantenerlos.
En aquellos pueblo en que no hay

por se pequeños, desde la Conse-
jería intentamos concienciar a los
Grupos de Acción Local que a tra-
vés de los fondos europeos abo-
guen por crear una red de ofici-
nas y establecimientos turísticos
que puedan ayudar a todos los
municipios. Este tema sería muy
interesante en la zona del Valle
de Alcudia.

¿Cree que puede haber muni-
cipios en los que no se valora
lo que realmente tienen? 

En la Delegación es muy di-
fícil que podamos potenciar pue-
blo por pueblo el turismo, porque
son 102 los que conforman la pro-
vincia. Creo que los ayuntamien-
tos cada vez más están concien-
ciados con este tema, en muchos
casos por necesidad. Pongo el
ejemplo de Campo de Criptana,
que es el que mejor conozco. Yo
me tuve que ir de allí hace unos
años porque no encontraba tra-
bajo, pero estos últimos años he-
mos vivido un gran desarrollo po-
lítico, económico tremendo. Y en
Campo de Criptana contamos con
un gran atractivo turístico como
son los molinos de viento, algo
que los propios habitantes nunca
lo hemos entendido como algo tu-
rístico por verlos ahí siempre, des-
de que éramos pequeñitos; nos
parecían algo normal, como la pla-
ya para la gente que vive en la
costa. Pero con el tiempo nos he-
mos ido dando cuenta de que es-
to vende, sobre todo a raíz de la
conmemoración del IV Centenario
de El Quijote.

¿Qué quiere decir? 
Algo tan sencillo como que

los ayuntamientos se han ido dan-
do cuentan del potencial econó-
mico que puede suponer el patri-
monio con el que cuentan, pero
también es cierto que aún hay lo-
calidades que no han apostado por
el turismo, quizás porque en es-
tos momentos aún tienen otros
problemas a los que hacer frente.

¿El aeropuerto puede ser un
nuevo revulsivo? 

Con el Aeropuerto Central
Ciudad Real queremos presentar
nuestros productos turísticos en
los lugares a los que llegan vue-
los para atraer a turistas de esta
zona. Este tema se ha trabajado
mucho en Madrid por la cercanía,
pero ahora con el aeropuerto Ba-
leares y Cataluña están mucho
más cerca.
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Conciertos en directo a cargo de Furia Animal, Moby Dick y La Hermandad

La juventud vibró con la
gira ‘Nómadas del Metal’

Redacción

La Sala Multiusos de Pozue-
lo de Calatrava se convirtió el día
15 de noviembre en uno de los es-
cenarios de la gira Nómadas del
Metal, un concierto enmarcado en
la Programación Cultural de Otoño
planificada por el Ayuntamiento de
la localidad y durante el cual se
pudo disfrutar del directo de los
grupos Furia Animal, Moby Dick y
La Hermandad.

Nómadas del Metal, que re-
coge bajo tan peculiar nombre el
proyecto originado por la promo-
tora Nómadas en Acción, agrupa a
tres de los grupos de música me-
tal con mayor proyección del pa-
norama musical estatal. 

El grupo heavy metal La
Hermandad, llegado desde San-
tander, presentó su último disco,
Reflejos de realidad. Los alicanti-
nos Furia animal, cuya música se
circunscribe a la variante power
metal, pusieron en escena algunas
de las canciones que componen su
nuevo trabajo, Palabras, y los ve-
teranos Moby Dick aprovecharán
la ocasión para celebrar con los
asistentes su décimo aniversario
como banda. 

Se trató de un concierto di-
rigido no sólo al público aficiona-
do a la música metal, sino también
a aquellos que desconocen el gé-
nero, convirtiéndose en una ex-
periencia cargada de la fuerza y
la intensidad que trasmiten las
tres bandas que ocuparon el es-
cenario. 

El alcalde de Pozuelo de Ca-
latrava, Julián Muñoz, explicó que
“es importante que la programa-
ción cultural acoja la mayor diver-
sidad de actividades que sea po-
sible, y con este concierto no só-

lo nos dirigimos al público que
normalmente acude a conciertos
de música metal, sino que quere-
mos que el mayor número de po-
zoleños y habitantes de localida-
des vecinas se acerquen a cono-
cer a grupos como Moby Dick, vie-
jos conocidos de nuestro pueblo”. 

Moby Dick 
La veterana banda Moby

Dick aprovechó la ocasión para ce-
lebrar muy especialmente con los
pozoleños sus diez años de tra-
yectoria. Una década que, como
indican sus miembros, se salda

con tres discos editados, muchos
conciertos y las ganas de celebrar
con el público una fiesta muy es-
pecial. Tras este concierto, los mú-
sicos ya están encerrados de nue-
vo preparando su cuarto trabajo
discográfico, que estará en la ca-
lle a principios del presente año de
2009. 

Moby Dick es una banda de
rock-metal formada a comienzos
del año 1998, estando compuesto
actualmente por José Adrián Cha-
cón (guitarra y voz), Pepe Calero
(bajo y coros) y Jesús Calero (ba-
tería).

Redacción

El Ayuntamiento de Po-
zuelo de Calatrava ha convoca-
do la decimotercera edición del
Concurso del Cartel Anunciador
del Carnaval, cuyo único premio
estará dotado este año con 300
euros a la obra que resulte se-
leccionada por el jurado consti-
tuido para la ocasión.

El certamen está abierto a
la participación de todas aque-
llas personas que estén intere-
sadas, quienes deberán respe-
tar en sus trabajos las dimen-
siones DIN A-3 en posición ver-
tical, utilizando cualquier tipo de
técnica, sin limitación de colores
y materiales.

Se exige, eso sí, que los
trabajos sean originales e inédi-
tos y que aparezca en lugar pre-
ferente del cartel inscripciones
‘Carnaval 2009’, ‘Pozuelo de Ca-
latrava (Ciudad Real)’ y “Del 20
de febrero al 1 de marzo’.

Los carteles se podrán
presentar o enviar hasta las
20,00 horas del viernes 6 de fe-
brero en la Biblioteca Municipal,
sita en el número 1 de la Plaza
de España, 1; el código postal
de Pozuelo de Calatrava es el
13.179.

Asimismo, los trabajos lle-
varán el título o lema impreso
en la parte trasera y los datos
personales deberán presentarse
en un sobre cerrado que debe-
rá ir identificado con el mismo
título o lema del trabajo.

El fallo del jurado será in-
apelable, pudiendo quedar des-
ierto el premio si el trabajo no
tuviera la calidad necesaria y el
cartel ganador quedará en pro-
piedad del Ayuntamiento, que
podrá imprimirlo o reproducirlo
en cuantas ocasiones conside-
re necesarias.

Convocado el
XIII Concurso
del Cartel
Anunciador
del Carnaval

La exposición ‘Ventanas para
Dulcinea’ encandiló al público

Redacción

Sendas muestras fotográfi-
cas de carácter itinerante dedica-
das a ventanas manchegas y al
folklore regional castellano-man-
chego cerraron en los últimos dí-
as del pasado año el ciclo exposi-
tivo puesto en marcha a lo largo
del año 2008 por la Delegación
Provincial de Cultura, Turismo y
Artesanía en la provincia de Ciu-
dad Real.

Concretamente la exposición
titulada Ventanas para Dulcinea,
que ha permanecido colgada des-
de el pasado día 16 de diciembre
en la Biblioteca Municipal de Po-
zuelo de Calatrava, se cerró al pú-
blico el 30 de diciembre y la ex-
posición fotográfica de la Federa-
ción Regional de Folklore, que se
exhibió en la sede de la Universi-

dad Popular de Villamanrique des-
de el día 19 de dicembre, se clau-
suó el día 31 de dicho mes. 

La exposición Ventanas pa-
ra Dulcinea, que se contempló a lo
largo de la segunda quincena de
diciembre en Pozuelo de Calatra-
va, ha recorrido un total de trece
localidades ciudarrealeñas a lo lar-
go de 2008. 

En ella, la artista conquense
Amparo Ruiz muestró un total de
41 fotografías -acompañadas de
versos- realizadas a ventanas de
viviendas de la localidad toledana

de El Toboso y de varias poblacio-
nes de Cuenca. 

Ventanas que son utilizadas
como una metáfora visual tras la
que aparece y se esconde la sin
par Dulcinea, el célebre personaje
creado por Miguel de Cervantes
para dar sentido al complejo mun-
do de Don Quijote. 

Y por lo que respecta a la
exposición de la Federación Re-
gional de Folklore, que se cerró al
público el día de Nochevieja en
Villamanrique, concluyó su peri-
plo en esta localidad tras haber

sido expuesta al público en 14 lo-
calidades de la provincia. 

La muestra estuvo compues-
ta por 60 fotos (de 50 x 40 centí-
metros) premiadas y selecciona-
das en el Certamen que anual-
mente organiza la Federación de
Folklore de Castilla-La Mancha so-
bre nuestro folklore y su entorno. 

Con ella se ha pretendido
contribuir a la recuperación, man-
tenimiento y difusión del folklore
manchego como seña de identidad
esencial de nuestra cultura, raíces
y tradiciones populares. 

Además de estas dos expo-
siciones, la oferta expositiva de la
Delegación Provincial de Cultura,
Turismo y Artesanía para el año
2008 recogía otras cuatro exposi-
ciones itinerantes por tierras ciu-
darrealeñas, tituladas Leer y en-
tender poesía, La mujer manche-
ga en la fotografía: oficios y ocu-
paciones, Red de Parques Arqueo-
lógicos de Castilla-La Mancha y
Monumentos, fiestas y tradiciones
populares. 

Exposiciones a las que hay
que sumar algunas otras de artis-
tas plásticos -como Salvador Sam-
per, Diego Sierro o Enrique Pedre-
ro- que han contado con el apoyo
puntual para su exhibición provin-
cial de parte de la Delegación Pro-
vincial de Cultura, Turismo y Arte-
sanía.

Julián Muñoz,
alcalde de Pozuelo

de Calatrava:
“Es importante que

la programación
cultural acoja la
mayor diversidad
de actividades que

sea posible”
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La obra fue representada por la agrupación Amigos del Teatro, que cuenta entre sus filas con dos pozoleños

Redacción

La danza del diablo es un
auto de navidad originario de Po-
zuelo de Calatrava en el que un
grupo de hombres representaba
por las casas o lugares donde se
les convocaba este auto de navi-
dad sin otra pretensión que la de
entretener en las veladas navide-
ñas y sacar a cambio algún agui-
naldo. El texto está plagado de vo-
cablos tipicamente pozoleños que
iban añadiendo los distintos acto-
res que lo protagonizaban porque
era de tradición oral. Y hacia 61
años que habia dejado de repre-
sentarse. 

Da la casualidad que en el
grupo Amigos del Teatro, compa-
ñía que llevó a cabo la represen-
tación de La danza del diablo se
encuentran dos personas de Po-
zuelo de Calatrava, Carmen Ocaña
y Antonio del Rio, siendo este úl-
timo el que quiso recuperar esta
tradición y subirla por primera vez
a un escenario. Desde el grupo se
lo propusieron al Ayuntamiento y
éste aceptó encantado, añadiendo
a la representación una especie de
homenaje a los ‘anonimos actores’
de aquella última representación. 

Así pues, se convocó para la
ocasión a Ernesto Álvarez, Antonio
Chacón, Lorenzo Triguero, Sotero
López Chacón, Ángel Barba, Án-

gel Muñoz, Policarpo Almagro Tri-
guero y Emiliana Caminero, esta
última como impulsora de la últi-
ma representación de La danza del
diablo y los demás como los acto-
res que participaron en aquella úl-
tima representación. 

Al finalizar la representación,
tras las palabras de David Trigue-
ro, concejal de Cultura, y de Julián
Muñoz, alcalde de la localidad, se
les hizo entrega de una placa con-
memorativa. 

El acto estuvo cargado de
emotividad por la recuperación del
texto, por el reconocimiento publi-
co a estos anónimos actores y por
la unión que se produjo entre és-
tos y los actores que en esta oca-
sión dieron vida a los personajes. 

Para finalizar el acto, el
Ayuntamiento de Pozuelo de Ca-
latrava hizo entrega a la asociación
Amigos del Teatro de una placa en
agradecimiento a su contribución
a la difusión de la cultura y a la re-
cuperación de las tradiciones po-
pulares.

Por su parte, desde la agru-
pación Amigos del Teatro mostra-
ron su agradecimiento al Consis-
torio pozoleño, en concreto al Área
de Cultura, por haber permitido
que todo esto pudise llevarse a ca-
bo para regocijo y disfrute del pú-
blico allí presente.

‘La danza del
diablo’ se
representó
en Pozuelo
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Participaron más de 200 alumnos en el mes de diciembre

Cursos de Dinamizador
Deportivo de la Diputación

Redacción

En el mes de diciembre con-
cluyeron los cursos de formación
para monitores deportivos que,
destinado a los municipios de me-
nos de cinco mil habitantes, han
sido organizados por la Diputación
de Ciudad Real a través del Servi-
cio de Cultura, Deportes y Juven-
tud, con el objetivo de instruir en
materia deportiva a personas res-
ponsables que se dediquen pos-
teriormente a la enseñanza del de-
porte en sus diferentes aspectos
entre los niños y niñas en edad es-
colar. 

Más de doscientas personas
han tomado parte en estos cursos
que se han desarrollado en siete
municipios de la provincia, con-
cretamente en Almadén, Porzuna,
Villarta de San Juan, Pozuelo de
Calatrava, Castellar de Santiago,
Terrinches y Villanueva de los In-
fantes, aunque se ha hecho ex-
tensivo a todos los pueblos me-
nores de cinco mil habitantes de
las respectivas comarcas provin-
ciales. 

Rosa Riballo, diputada res-
ponsable de Deportes, procedió a
la clausura de los últimos cursos
celebrados respectivamente en
Castellar de Santiago, Terrinches y
Villanueva de los Infantes, proce-
diendo a la entrega de los corres-
pondientes diplomas de aprove-
chamiento y de material deporti-
vo, agradeciendo la participación
de los alumnos y felicitándoles por
el interés mostrado en esta inicia-
tiva que supondrá a partir de aho-
ra la aplicación de los conocimien-
tos adquiridos en la promoción y

desarrollo del deporte base en sus
respectivos municipios. 

La Diputación Provincial de
Ciudad Real, que puso en marcha
estos cursos formativos en el mes
de noviembre, desarrollándose du-
rante varios fines de semana has-
ta su consecución el pasado día
13, ha pretendido que estas jor-
nadas formativas sirvan para mo-
tivar y aumentar la participación
en el deporte escolar de los niños
en las comarcas de la provincia,
además de que sirvan de incenti-
vo para los jóvenes y les anime a
formarse como monitores, dada
la escasez que actualmente existe
en estas zonas. Asimismo, la di-
putada de Deportes ha expresado
que con esta iniciativa se ha pre-

tendido propiciar el aprendizaje de
los conocimientos necesarios para
la enseñanza deportiva multidisci-
plinar de base. 

Hay que recordar que la du-
ración máxima de estos cursos ha
sido de cuarenta horas y que en-
tre sus objetivos prioritarios esta-
ba el otorgar a las sesiones de es-
te curso de dinamizador deporti-
vo un carácter lúdico, integrador
y socializador, “para que poste-
riormente los monitores se lo in-
culquen a sus alumnos, demos-
trando que el deporte en edad es-
colar no debe quedar restringido a
lo meramente competitivo”, indicó
Rosa Riballo.

Los cursos han sido imparti-
dos por profesores de Educación

Física especializados en las distin-
tas modalidades deportivas y por
entrenadores federados, ofrecién-
dose conocimientos básicos del
proceso de aprendizaje para el
desarrollo del deporte escolar, con-
ceptos tácticos y reglas de com-
petición de deportes colectivos e
individuales como bádminton, fút-
bol-sala, minivoleibol atletismo,
minibalonmano, tenis de mesa y
baloncesto 3×3. Los bloques lec-
tivos han contenido también ma-
teria de formación en anatomía y
desarrollo corporal, preparación fí-
sica, entrenamientos, calenta-
mientos y estiramientos, primeros
auxilios y normativa y conoci-
mientos generales para el des-
arrollo del deporte escolar.

Redacción

La diputada responsable
de la gestión del Área de De-
portes de la Diputación, Rosa
María Riballo, acompañada por
la diputada Carmen Ballesteros,
entregó el material de las es-
cuelas deportivas de la provin-
cia, que ascienden a un total
de 212 y se desarrollarán en 81
municipios. 

Uno de los patios del Pa-
lacio provincial ha servido de es-
cenario para la celebración del
acto, en cuyo transcurso se han
distribuido seis balones por ca-
da una de las escuelas deporti-
vas, además de un chándal y
una equipación deportiva, ade-
más de 481 euros. Por otro la-
do, el material asignado a cada
escuela deportiva está valorado
en 165 euros. Riballo ha agra-
decido a los ayuntamientos su
implicación para que las escue-
las deportivas que promueve la
Diputación sean un éxito. 

Han recogido el material
de las escuelas deportivas re-
presentantes municipales de
Abenójar, Agudo, Alamillo, Alcá-
zar de San Juan, Alcoba de los
Montes, Alcolea de Calatrava,
Aldea del Rey, Almadén, Alma-
gro, Almedina, Almodóvar del
Campo, Almuradiel, Arenales de
San Gregorio, Arenas de San
Juan, Argamasilla de Alba, Ar-
gamasilla de Calatrava, Arroba
de los Montes, Ballesteros de
Calatrava, Bolaños de Calatrava,
Brazatortas, Cabezarados, Cal-
zada de Calatrava, Campo de
Criptana, Carrión de Calatrava,
Carrizosa, Castellar de Santiago,
Corral de Calatrava, Chillón, Có-
zar, El Robledo, El Torno, Fernán
Caballero, Fuente el Fresno,
Granátula de Calatrava y Gua-
dalmez. 

También se ha preparado
material escolar para los ayun-
tamientos de Herencia, Horcajo
de los Montes, La Solana, Las
Labores, Los Cortijos, Los Po-
zuelos de Calatrava, Llanos del
Caudillo, Malagón, Manzanares,
Membrilla, Miguelturra, Montiel,
Pedro Muñoz, Picón, Piedrabue-
na, Poblete, Porzuna, Pozuelo
de Calatrava, Puebla de Don Ro-
drigo, Puebla del Príncipe, Puer-
tollano, Retuerta del Bullaque,
Ruidera, Saceruela, San Carlos
del Valle, Santa Cruz de Mude-
la, Socuéllamos, Terrinches, To-
melloso, Torralba de Calatrava,
Torre de Juan Abad, Torrenue-
va, Valdepeñas, Valenzuela de
Calatrava, Villahermosa, Villa-
manrique, Villamayor de Cala-
trava, Villanueva de la Fuente,
Villarrubia de los Ojos, Villarta
de San Juan, Villanueva de los
Infantes y Viso del Marqués.

La Diputación
entrega
material a 212
escuelas
deportivas

Atletas de Pozuelo
triunfaron en el I
Cross de Camuñas

Redacción

El atletismo de Pozuelo de
Calatrava ha iniciado la temporada
con un destacado éxito en la lo-
calidad toledana de Camuñas,
donde Javier Andrade se impuso el
6 de diciembre en categoría abso-
luta en el I Cross de Campo a Tra-
vés Rufino Galán.

El atleta encuadrado en las
filas del Club de Atletismo Laguna-
Proyecto XXI expresó su agrade-
cimiento al Ayuntamiento de Po-
zuelo de Calatrava “por haber
apostado decididamente en ma-

teria deportiva y promoviendo
también la entidad a la que perte-
nezco”. 

Junto a Andrade, en la cita-
da prueba llegó tercero en la mis-
ma modalidad Carlos Bocharán; en
féminas fue segunda Rocío Reina
y en cadetes fue tercero J. Ma-
nuel Muñoz. 

Conforme han recogido las
crónicas de la prueba, Javier An-
drade recorrió los 7.500 metros de
que constó la prueba en un tiem-
po de 25.15 minutos, demostran-
do su buen estado de forma.
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Roberto Gª-Minguillán de Gregorio

Los novilleros castellano-
manchegos Miguel Tendero y Fer-
nando Tendero serán los encarga-
dos de abrir las I Charlas Taurinas
‘Oretania’, que tendrán lugar el
próximo sábado 7 de febrero, a
partir de las 18 horas, en el tea-
tro del Hogar del Jubilado de la
localidad ciudarrealeña de Pozue-
lo de Calatrava.

La mesa de oradores estará
compuesto por los citados noville-
ros, que estarán acompañados
también por los críticos taurinos
Raquel Montero, Juan Domínguez

y José Antonio Pila, en un acto
moderado por Roberto García-Min-
guillán de Gregorio, crítico taurino
del diario digital oretania.es y del
resto de publicaciones periódicas
del Grupo de Comunicación Ore-
tania. 

Actualidad taurina
En tan prolífica mesa redon-

da se abordarán varios temas de
actualidad taurina, estando pre-
vista la presencia en el acto de
buena parte de las personalida-
des del mundo taurino de la pro-
vincia de Ciudad Real, así como los

diestros Víctor Puerto, Aníbal Ruiz,
Luis Miguel Vázquez o Alejandro
Talavante, entre otros.

El evento, que contará con la
colaboración del Ayuntamiento de
Pozuelo de Calatrava, está orga-
nizado por el Grupo de Comuni-
cación Oretania con motivo del dé-
cimo aniversario de esta firma es-
pecializada en la información y co-
municación en el ámbito castella-
no-manchego.

Así pues, todos los amantes
del mundo del toreo tienen una ci-
ta el próximo día 7 de febrero en
Pozuelo de Calatrava.

Resumen de las actividades taurinas del año 2008 en la provincia de Ciudad Real

Roberto Gª-Minguillán de Gregorio

Cuando recientemente he-
mos dado la bienvenida al año
2009, en Puertollanero hacemos
un breve balance con las noticias
más significantes de este reciente
2008, que sin duda, para el que les
escribe, ha sido una gran tempo-
rada, merecedora de enmarcar;
con numerosos triunfos y noticias
esperanzadoras que han hecho
que un año más el mundo del to-
ro se haya aupado en primera fi-
la. Ahora se están cargando los
cartuchos para el 2009, los retos
están a la vista.

Acontecimientos destacados 
En mayo tuvo lugar uno de

los grandes acontecimientos de la
temporada, la inauguración del
nuevo flamante coso taurino de
Puertollano, capaz de albergar
más de 5.000 localidades, dicho
acontecimiento tuvo lugar el 31 de
mayo del pasado año de 2008,
festividad de la comunidad autó-
noma de Castilla-La Mancha. En
este primer festejo en la nueva
plaza de toros, hicieron el paseíllo
los espadas Juan Serrano ‘Finito
de Córdoba’, Julián López ‘El Juli’ y
José María Manzanares. 

También en este mes, tuvo
lugar la encerrona del novillero Je-
sús de Natalia en el coso de Ciu-
dad Real. 

En junio llegaron los festiva-
les taurinos, cabe destacar el fes-
tival taurino celebrado en Alamillo,
donde cada año el arte sale a re-
lucir por San Antonio. 

En julio se celebró la tradi-
cional corrida de Beneficencia de
Ciudad Real, una de las grandes
fechas de la temporada en nues-
tra provincia, pues en dicho feste-

aunque como dato curioso, lo más
destacado de estas tardes lo fir-
maron Luis Miguel Vázquez en To-
rralba y Matías Tejela en Almodó-
var. 

Mención especial merecen la
colosal y magistral faena de Enri-
que Ponce en Daimiel y una ex-
traordinaria faena, camino de in-
dulto, de Aníbal Ruíz en Puertolla-
no, donde fue cogido de manera
fea por un gran toro de Palancares
en la corrida con matices castella-
no-manchegos de su feria de sep-
tiembre. 

Plaza de Toros puertollanera
En estos últimos meses las

noticias taurinas estuvieron echan-
do humo, al anunciar que Puerto-
llano contará la próxima tempora-
da con la primera plaza de toros
cubierta de nuestra provincia y as-
pirar a plaza de segunda categoría
con la celebración, como mínimo,
de cinco festejos al año. Ésta es
la suerte de contar con un alcalde
taurino. 

Otra de las plazas en las que
se llevará a cabo una amplia re-
forma será la de la localidad de
Manzanares. 

Y por supuesto, la construc-
ción del nuevo coso multiusos en
Almodóvar del Campo con capaci-
dad de albergar a 4.000 especta-
dores, otra de las grandes noti-
cias de la temporada que sin du-
da ha puesto la guinda a este
2008. 

Como pueden observar, es-
te pasado año de 2008 quedará en
el recuerdo como una de las gran-
des temporadas de estas últimas
décadas. Esperemos que el pre-
sente año de 2009 no se quede
atrás; al menos esto no pinta na-
da mal…

2008: un año para recordar

jo suelen acartelarse triunfadores
de Madrid y Sevilla, en esta oca-
sión y con debú de la nueva em-
presa, Ruedos Bravos, se anuncia-
ron en el cartel ‘El Cid’, ‘El Fandi’
y Perera. 

En el mes de julio se cele-
braron numerosas ferias taurinas
en la provincia, en donde la ma-
yoría de los pueblos y ciudades or-
ganizaron una o dos corridas de
toros. En este mes hicieron el pa-
seíllo en nuestros ruedos toreros
de la talla de Manuel Díaz ‘El Cor-
dobés’, Finito de Córdoba, David
Fandila ‘El Fandi’, Miguel Ángel Pe-
rera, Alejandro Talavante, Aníbal
Ruíz, Luis Miguel Vázquez, José
Luis Moreno, Antonio Barrera, Cé-
sar Jiménez… 

En el mes de agosto y con

motivo de la festividad de la Vir-
gen, se solaparon varias ferias, y
en donde un año más, destacó la
feria de la capital, que llevó la fir-
ma de dos paisanos como triunfa-
dores, tales cómo Aníbal Ruíz, que
cumplía diez años de alternativa, y
se impuso con valor y por supues-
to con mucho temple en la corri-
da concurso de ganaderías, que a
la postre resultó un auténtico pe-
tardo debido a las pésimas condi-
ciones del ganado, las ganas y vo-
luntad de Aníbal salvaron aquella
tarde. 

En la corrida de rejones se
doctoró por primera vez la pro-
mesa del Arte de Marialva Miguel
Ángel Martín. 

En la última de feria de la ca-
pital ciudarrealeña, Luis Miguel

Vázquez dejó retazos del arte y
pellizco que atesora ante dos bra-
vos ejemplares de Luis Algarra, el
daimieleño fue declarado triunfa-
dor de la feria y acreedor de la
faena más artística. 

La localidad de Almagro con-
firmó su crisis y en Alcázar de San
Juan nadie le quita el feudo a Aní-
bal Ruiz. 

En septiembre se produjeron
dos de los más grandes aconteci-
mientos taurinos que han aconte-
cido en nuestra provincia, dos in-
dultos, uno en Torralba de Cala-
trava, donde Finito de Córdoba in-
dultó a un bravo ejemplar de An-
tonio Bañuelos, y otro en Almo-
dóvar del Campo, en la que el ga-
lo Juan Bautista indultó a ‘Here-
dero’ del hierro de Alcurrucén;

Fernando Tendero y Miguel
Tendero abrirán el I Encuentro
‘Oretania’ de Tauromaquia
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